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В ожидании стихии
Специалисты краевого Минприроды направили в му-

ниципалитеты рекомендации по организации безава-
рийного прохождения паводковых вод.

Специалисты межведомственной рабочей группы с 14 марта 
проводят в районах края обследование гидротехнических 
сооружений. Они проверят состояние 26 объектов в 16 районах.

Уже обследовано семь в Чарышском, Шипуновском, Крас-
нощёковском, Локтевском, Топчихинском районах и Бар-
науле. На этой неделе проверят еще десять в Тюменцевском, 
Родинском, Мамонтовском и других.

Полтора миллиона саженцев
Шестой год подряд Алтайский край принимает участие 

в Международной патриотической акции «Сад памяти».
Акция, посвященная 80-летию Победы в Великой Оте-

чественной войне, пройдет в 21 лесничестве, уточнили в 
региональном Минприроды.

В этом году «Сад памяти» вырастет на 504 гектара – высадят 
почти 1,5 млн саженцев сосны, ели и других пород. Участ-
никами акции станет более 2,5 тысячи человек. Памятные 
посадки в регионе производятся с апреля до конца мая. 
Принять участие в них может любой желающий.

«Сад памяти» проходит с 2020-го, его цель – высадить  
27 млн деревьев в память о погибших в годы войны.

Татьяна ПЕРВОВА

Сохранить дороги
С 7 апреля на региональных и межмуниципальных 

дорогах Алтайского края будут действовать ограничения 
для крупногабаритного транспорта.

Ограничения призваны уберечь асфальт в период весеннего 
половодья. Мера коснется транспортных средств с нагрузкой 
на ось более 6 тонн. Строгие меры введут почти на 300 трассах, 
однако они не распространяются на дорожную и специализи-
рованную технику, пассажирские перевозки, провоз между-
народных грузов, пищевых продуктов. На дорогах на период 
действия ограничений установят соответствующие знаки.

В краевом Минтрансе отметили, что на сайте Росдормо-
ниторинга можно получить специальное разрешение на 
передвижение транспорта с превышением нагрузки на ось 
в 6 тонн. Ограничения для большегрузов на территории 
Алтайского края будут действовать по 6 мая.

Константин ГРИШИН

События на Украине
Об основных событиях 1128-го дня специальной воен-

ной операции России.
27 марта российские подразделения группировки «Днепр» 

уничтожили до 80 военных Украины, артиллерийское орудие, 
станцию радиоэлектронной борьбы и склад боеприпасов.

Группировка «Восток» продолжила продвижение в глубину 
обороны противника и нанесла поражение его живой силе 
и технике, ВСУ потеряли 135 боевиков.

Подразделения группировки войск «Центр» улучшили 
тактическое положение, ВСУ потеряли за сутки 465 воен-
нослужащих, две бронемашины.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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Кто «не по уставу»?
29 марта в России от-
мечают День военного 
юриста.

Так называют офицеров 
с профильным образованием, занимающих 
должности в органах военной прокуратуры, 
гарнизонных судах.

В частности, в нашем регионе соответствую-
щую службу несут сотрудники следственного 
отдела по Барнаульскому гарнизону Централь-
ного военного округа.

Они расследуют дела, связанные с хищениями 
государственного имущества, коррупционными 
преступлениями, с превышением должностных 
полномочий офицеров, нарушениями уставных 
правил взаимоотношений между военнослужа-
щими и другими правонарушениями.
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  ПРИОРИТЕТЫ  .

Было шесть, станет девять

Якорными территориями стали Целинный, 
Кулундинский, Тальменский районы. В тече-
ние нескольких лет здесь реконструируют и 
построят объекты социального назначения, 
которые позволят местным жителям получать 
квалифицированную медпомощь, образование, 
заниматься спортом, творчеством, обустраи-
вать территории и в целом чувствовать себя 
комфортно.

2 млрд рублей  
предусмотрено на разви-
тие сельских территорий 
в крае в текущем году

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер восточный, 2–7 м/с,  
днем местами порывы до 12 м/с.  
На дорогах местами гололедица.
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Ветер юго-западный, 2–7 м/с, 
На дорогах местами гололе-
дица.

 ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 2–7 м/с.  
На дорогах местами гололе-
дица.

30 марта

31 марта

  ГЛАВНОЕ .
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На минувшей сессии АКЗС депута-
ты поддержали преобразование 
сразу трех районов в муниципаль-
ные округа – Зонального, Кулун-
динского и Немецкого националь-
ного. Какие еще важные вопросы 
обсуждали в Парламентском 
центре, читайте в материале 
«АП».

Ни глав, ни бухгалтеров

Муниципальная реформа традиционно 
остается одной из самых дискуссион-
ных тем на сессии. Часть депутатского 
корпуса последовательно выступает за 
сохранение двухуровневой модели. При 
этом число муниципальных образований, 
которые приходят к необходимости из-
менения системы местного самоуправ-
ления, ежегодно растет. До последней 
сессии их было шесть: город Славгород, 
а также Залесовский, Змеиногорский, 
Солонешенский, Суетский и Чарышский 
муниципальные округа.

На одноуровневую модель районы пе-
реходят для совершенствования системы 
управления. Чаще всего на такой шаг ре-
шаются небольшие районы, где население 
ежегодно сокращается и поддерживать 
большой административный аппарат ста-
новится не только нецелесообразно, но и 
почти невозможно ввиду нехватки кадров.

Не обходят стороной эти задачи и муни-
ципалитеты покрупнее. Так, глава Кулун-
динского района Сергей Балухин в своем 
обращении к депутатам подчеркнул, что 

сегодня найти бухгалтеров сложно даже 
в райцентре, не говоря уже о небольших 
населенных пунктах:

«Нередко мы наблюдаем полное отсут-
ствие специалистов и их частую сменяе-
мость. Проблемы возникают и при форми-
ровании сельских депутатских корпусов, 
назначении глав. Выборы почти безаль-
тернативны, потому что приемлемый 
кандидат зачастую только один. Нередко 
возникает ситуация, когда тот, кто сможет 
собрать документы, – тот и победит. А ведь 
человек еще должен уметь работать с людь-
ми, понимать принципы законотворческой 
работы, хотя бы на базовом уровне».

При этом сам вопрос о создании округа 
изучали в муниципальном образовании 
еще с 2019 года. Решение это взвешенное, 
и район понимает его последствия, под-
черкнул Сергей Балухин.

«Недавно принят новый федеральный 
закон, который предусматривает возмож-
ность создания одноуровневой либо сме-
шанной системы. Мы будем создавать рабо-
чую группу и обсуждать этот вопрос. Но на 
данный момент работаем по действующему 
закону. И сегодня территории сами должны 
решать, какая модель для них эффективна. 
С точки зрения финансового менеджмента, 
мы понимаем, что главе важно оперативно 
направлять и перераспределять ресурсы. 
А лишние бюрократические процедуры, 
связанные с принятием бюджета, сбором 
поселковых депутатов, передачей полно-
мочий от одного уровня к другому, зача-
стую тормозят этот процесс», – пояснил 
заместитель спикера АКЗС, председатель 
комитета по правовой политике и местно-
му самоуправлению Денис Голобородько.

Депутаты обсуждают злободневные вопросы.

В библиотеке им. В.Я. Шиш-
кова завершили ХХ краевой 
фестиваль книги «Издано на 
Алтае» и вручили награды за 
лучшие издания 2024 года.

Приз как импульс

В этом году их выбирали не из всех 
417 изданий, попавших на итоговую 
выставку, а из шорт-листа, заранее 
составленного экспертным советом, 
но и в этот «короткий список» в итоге 
вошла 51 книга.

«Фестиваль запомнится не только 
встречами и новыми книгами, но 
и новшеством: в этом году впервые 
голосовать за понравившиеся изда-
ния могли читатели», – напомнила 
собравшимся на торжестве Татьяна 
Ильюченко, председатель постоянно-
го комитета АКЗС по спорту, культуре 
и молодежной политике. Она побла-
годарила за это решение сотрудников 
Шишковки, которые позволили еще 
большему количеству людей таким 
образом лично поучаствовать в фе-
стивале и увидеть, сколько всего 
издается на Алтае.

А вот директор АКУНБ Татьяна 
Егорова вновь напомнила о необхо-
димости предоставлять обязатель-
ный экземпляр каждого издания в 
библиотеку, которая является книж-
ной палатой Алтайского края:

– К сожалению, в этом году неко-
торые издания, представленные на 
выставке, оказались у нас случай-
ными путями, а не как положено. 
И из-за этого не стали участниками 
конкурса, несмотря на то что они за-
мечательные и прекрасные. Поэтому 
на будущее: давайте не будем лишать 
авторов книги такой возможности!

А председатель жюри конкурса «Луч-
шая книга Алтая», министр культуры 
региона Елена Безрукова сообщила, что 
все решения по поводу наград «приня-
ты в высокой степени единогласно» и 
они послужат для многих импульсом 
прочесть эти книги. «На мой взгляд, это 
самое главное, для чего существуют 
все конкурсы», – заметила она.

Кто «проявляет» книгу?
Решения в этом году принимала 

коллегия из девяти человек, в ко-

торую вошли известные ученые и 
журналисты. Кроме шести основных 
номинаций (лучшие краеведческое 
и научные издания, стихотворный 
сборник, книга художественной 
прозы и книга для детей, а также 
лучшее оформление), жюри пред-
ложило еще две дополнительные: 
«Лучшее патриотическое издание» 
и «Лучшее издание о людях Алтая».

В краеведческой номинации со-
стязались семь книг, а победили 
«Исторические хроники: храмовая 
архитектура Бийска в контексте 
становления города» Юрия Крейду-
на и Ивана Образцова. Последний 

в своей благодарственной речи 
сказал:

– По моему глубочайшему убежде-
нию, сотрудники библиотек «про-
являют» книгу для читательского 
сообщества. А сама книга – не только 
какое-то частное авторское дости-
жение, а результат усилий многих 
людей. Как мне кажется, такие исто-
рические издания излечивают по-
вреждения памяти и историческую 
амнезию. Мне кажется, это важно, 
поэтому спасибо всем, кто поддер-
живает этот труд.

От исторической амнезии

Эти и другие новости читайте на сайте www.ap22.ru

 На торжественном закрытии фестиваля в Шишковке.

Станислав Колокольников получил приз за лучшую книгу прозы. Член жюри Ольга Алексеенко (справа) и лауреат Ксения Паршина.

(Окончание на 4 стр.)
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«Мы очень довольны результа-
тами своей работы по многим 
направлениям», – сообщил руково-
дитель Управления Федеральной 
налоговой службы по Алтайско-
му краю Алексей Легостаев на 
пресс-конференции по итогам 
2024 года.

В разрезе бюджетов…

И действительно, есть поводы, чтобы 
выразить свое удовлетворение. Поступле-
ния в бюджеты от всех видов налогов и 
сборов выросли по сравнению с прошлым 
годом. Есть даже рекорды всероссийского 
масштаба. В результате во внутриведом-
ственном рейтинге управление поднялось 
почти на 20 позиций и заняло 34-е место, 
то есть золотую середину.

В прошлом году в бюджетную систе-
му с территории края поступило на 19,6% 
больше, чем годом ранее, налогов и сборов. 
Соответственно, и федеральная копилка, 
и краевая, и местные стали полнее.

– Нам удалось обеспечить положитель-
ную динамику по всем уровням бюджета, 
а наши показатели по территориальному 
даже опережают общероссийские и по 
СФО, – похвалился выступающий.

…секторов экономики…
Основные деньги в бюджет принесли 

промышленность (40%) и торговля (16%). 
И самое отрадное, что промышленность в 
прошлом году продемонстрировала наи-
более высокие темпы прироста поступле-
ний – почти 29%. Ретейл – 7,7%.

В то же время снижение налогов прои-
зошло от предприятий энергетики (- 25%) 
и финансовых учреждений (- 20%).

…и видов налогов
Второй год подряд в крае отмечает-

ся рост поступлений в счет налога на 
прибыль организаций. Его собрали на 
7,5% больше предыдущего периода.

Прибыль выросла у предприятий ВПК 
благодаря госзаказу, у «Алтай-Кокса» – 
из-за роста цен на готовую продукцию. 
Однако еще недавно самый крупный 
плательщик налога на прибыль – Сбер-
банк показал худший финансовый ре-
зультат.

Легостаев отметил, что УФНС вместе с 
региональным Минфином всегда достаточ-
но осторожно подходит к планированию 
поступлений налога на прибыль. Идут 
от достигнутых цифр, учитывая риски 
возможного ухудшения положения у на-
логоплательщиков.

– Всегда есть возможность откорректи-
ровать бюджет в сторону увеличения, а 
уменьшать намного сложнее, потому что 
придется отказаться от каких-то расходов, 
– уточнил руководитель УФНС.

Также выросли на 26% сборы от НДС, 
на 10% – от акцизов, на 22,6% – от НДФЛ.

Рост налоговых поступлений с доходов 
физических лиц сопоставим с динамикой 
по СФО, но ниже, чем в среднем по Рос-

сии. Тем не менее удалось аккумулиро-
вать в бюджет более 54 млрд рублей, что 
составило 40% всех налоговых доходов 
нашего бюджета. И тут можно вспомнить 
пророческую фразу бывшего вице-пре-
мьера Сергея Иванова: «Люди – это новая 
нефть».

Понятно, наши работодатели вынужде-
ны сегодня повышать заработную плату, 
чтобы удерживать людей на предприяти-
ях. Но, с другой стороны, на 40% увеличи-
лись и поступления НДФЛ по дивидендам. 
И в прошлом году в первый раз в бюджет 
попал НДФЛ со вкладов. Население запла-
тило более 440 млн руб.

Имущественных налогов с физиче-
ских лиц было собрано 4,5 млрд руб, что 
на 3,5% больше. При этом существенная 
часть граждан их не платит. А недавно 
дополнительно ввели льготы для участ-
ников СВО и членов их семей.

– Но мы гордимся тем, что в прошлом 
году удалось обеспечить собираемость 
имущественных налогов на уровне 107%, – 

отметил Алексей Легостаев, подчеркнув, 
что это один из лучших результатов по 
стране.

Субъекты бизнеса
В крае за прошлый год количество юри-

дических лиц сократилось на 1200 пред-
приятий. Такая же тенденция просле-
живалась еще в 55 субъектах. Алексей 
Легостаев считает, что она связана не с 
деградацией экономики, а, скорее всего, 
с продолжением упорной работы отдель-
ных субъектов по наведению чистоты в 
своих госреестрах.

На этом фоне число индивидуальных 
предпринимателей в крае выросло на 5,5%, 
до 54 500. Также на треть за прошлый год 
увеличилось количество самозанятых, 
достигнув 156 тыс. Это уже в 2 раза боль-
ше числа субъектов малого и среднего 
предпринимательства.

– Но, к сожалению, мы также видим 
определенные негативные стороны, – от-
метил Легостаев. – Если раньше это были 
только попытки подмены трудовых от-
ношений для минимизации зарплатных 
налогов, то сегодня встречаются примеры 
обналичивания денежных средств через 
самозанятых и формирование необосно-
ванных расходов.

Руководитель УФНС пообещал, что 
данные вопросы будут в поле зрения его 
подчиненных, которые намерены с этими 
явлениями бороться.

«Главный мытарь края» считает, что 
попытки махинаций дискредитируют 
хорошую систему налогообложения, ко-
торая введена в качестве эксперимента. 
И правительство может признать его не-
удачным.

Планы

Задачи ведомства на этот год остаются 
традиционными. Во-первых, обеспечить 
мобилизацию платежей в соответствии 
с развитием экономики и финансовым 
состоянием налогоплательщиков.

С этого года работающие на упрощен-
ке индивидуальные предприниматели, 
чья годовая выручка превысит 60 млн 
рублей, должны будут платить НДС. 
Алексей Легостаев напомнил, что, по 
расчетам УФНС, таких ИП наберется 
около 1800, что совсем немного. А для 
общепита, работающего на общей си-
стеме налогообложения, при выручке до 
2 млрд руб. идет освобождение от НДС. 
Тем не менее налоговикам предстоит 
обеспечить «упрощенцам» бесшовный 
переход на новые правила игры.

В этом году начнет действовать про-
грессивная шкала ставок. И в УФНС уже 
посчитали, что около 500 жителей края, 
чей годовой доход превысит 50 млн руб., 
попадут под максимальную ставку НДФЛ 
22%, примерно 1300 налогоплательщи-
ков, чей доход от 5 млн до 20 млн руб., 
заплатят 18%.

В то время как Центробанк рапортует 
об увеличившихся вкладах населения, 
УФНС не ждет по итогам минувшего года 
роста налогов с банковских процентов.

– Учитывая то, что ставка Центробанка 
на сегодняшний день 21%, полученные на 
процентах 210 тыс. рублей не подлежат 
налогообложению. Поэтому я не удив-
люсь, если в этом году количество таких 
плательщиков снизится, – предположил 
руководитель управления.

Евгений ШУМИЛОВ  
(фото автора)

Трудовые заслуги жителей Алтайского края 
отмечены государственными наградами Рос-
сийской Федерации. Соответствующие указы о 
награждении подписал президент России.

Орденом Дружбы награжден генеральный директор АО 
«Источник Плюс» (г. Бийск) Валерий Осипков.

Медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
награждены сотрудники ОАО «Российские железные дороги»: 
главный инженер Алтайской дистанции сигнализации, цен-
трализации и блокировки (г. Новоалтайск) Игорь Алешин, 
электромеханик производственного участка Барнаул Юрий 
Бушков и старший электромеханик Алтайской дистанции 

сигнализации, централизации и блокировки (г. Новоалтайск) 
Игорь Гуменюк.

Этой же награды удостоен глава Барнаула Вячеслав Франк.
Медалью «За развитие Сибири и Дальнего Востока» награж-

ден старший электромеханик Алтайского регионального 
центра связи ОАО «Российские железные дороги» (г. Новоал-
тайск) Сергей Дорожкин.

Медали Луки Крымского удостоена врач-пульмонолог город-
ской больницы № 5, г. Барнаула Елена Иванисова.

Знаком отличия «За безупречную службу» XXX лет поощрен 
заместитель главы администрации Тальменского района 
Алтайского края, заведующий отделом по капитальному 
строительству и архитектуре (до августа 2024 года) Николай 

Кондауров. Знаком отличия «За наставничество» – механизатор 
Барнаульской механизированной дистанции ОАО «Российские 
железные дороги» Евгений Камко.

Почетное звание «Заслуженный врач Российской Федерации» 
присвоено заведующему центром, врачу – анестезиологу-реа-
ниматологу Краевой клинической больницы скорой меди-
цинской помощи № 2 Герману Балаганскому и заведующему 
эндокринологическим отделением, врачу-эндокринологу 
городской больницы № 5 г. Барнаула Татьяне Лысенко.

Почетного звания «Заслуженный строитель Российской 
Федерации» удостоен машинист катка Северо-Восточного 
дорожно-строительного управления Демьян Абрамов.

Татьяна ПЕРВОВА

  ФИНАНСЫ .

  ПРОФЕССИОНАЛЫ .

  НОВОСТИ .
Повышенная  

готовность
К такому выводу пришли сотрудники Департамента лес-

ного хозяйства по Сибирскому федеральному округу. Во вре-
мя выездного обследования они проверили наличие сил и 
средств для тушения огня, изучили состояние профильных 
объектов, посетив Барнаульское, Бобровское и Степно-Ми-
хайловское лесничества.

По результатам проверки установлено: вся нужная техника 
имеется в полном объеме. Она исправна. Оборудование и снаря-
жение соответствуют утвержденным нормативам и проектам 
освоения лесов, уточнили в региональном правительстве.

По сниженным ценам
Сегодня барнаульцев приглашают на продовольственные 

ярмарки.
Торговые лотки будут работать с 10 до 14 часов в микрорайоне 

Новосиликатном, Научном Городке, селе Лебяжьем, микрорай-
оне Затон, на пересечении улицы Молодёжной и проспекта 
Красноармейского, в сквере им. Германа Титова. Горожане смо-
гут приобрести товары повседневного спроса. Это говядина, 
свинина, мясо птицы, рыбные деликатесы, яйца, колбасные 
изделия, масло, хлеб, сдоба, фрукты.

По данным администрации Барнаула, стоимость товаров на 
субботних ярмарках в среднем на 20% меньше, чем в магазинах. 
Это объясняют непосредственным участием производителей 
сельскохозяйственной продукции, а также фермеров и оптовиков.

Компетентное  
мнение

В апреле жители региона смогут получить бесплатные 
юридические консультации.

1 апреля начальник Управления юстиции Алтайского края 
Оксана Грохотова проведет личный прием граждан. Встреча 
запланирована на улице Попова, 68, на втором этаже в конфе-
ренц-зале с 9 до 12 часов. Жителей региона просят записываться 
заранее по телефону 8 (3852) 54-84-00 и по адресу: ул. Попова, 68.

3 апреля главный судебный пристав Алтайского края под-
полковник внутренней службы Дмитрий Лабутин проведет 
личный прием. Встреча запланирована в отделении судебных 
приставов Индустриального района Барнаула на проспекте 
Космонавтов, 45, с 17.30 до 18.30. Записаться на прием можно 
до 1 апреля по телефону 8 (3852) 34-54-46.

Бумбараш объединяет
В Алтайском крае в седьмой раз проведут фестиваль ис-

кусств «Здесь край моих отцов» памяти актера Валерия Зо-
лотухина.

Форум стартует 29 марта в селе Быстрый Исток. Его программа 
состоит из четырех разделов. Это кинематограф, театр, музыка 
и литература. Запланировано участие артистов Молодёжного 
театра Алтая, известных журналистов и литераторов. 

Также организаторы наградят победителей и лауреатов 
межрайонного детско-юношеского конкурса чтецов «Живёт 
Победа в поколениях». 30 марта для гостей проведут музейную 
викторину «Жизнь без стоп-кадра: кинороли народного артиста 
РСФСР В.С. Золотухина» и настольную электровикторину по 
экспозиции музея. Завершится фестиваль концертной програм-
мой композиторов и исполнителей творческого объединения 
«Песни иткульского лета», уточнили в Государственном музее 
истории литературы, искусства и культуры Алтая.

Уже по 40 рублей
В Барнауле на популярных автобусных маршрутах доро-

жают билеты.
Речь идет о направлениях, которые перевозчики обслуживают 

по нерегулируемому тарифу. Это значит, что цены бизнесмены 
устанавливают сами и лишь уведомляют об изменениях мэрию. 
На автобусах № 47, 58 и 76 стоимость билета стала равна 40 рублям. 
1 апреля это случится и на маршрутах № 32, 54, 59, 77 и 120.

Всего в столице края действует 79 маршрутов обществен-
ного транспорта. На 64 из них стоимость проезда определяет 
мэрия. На 15 цену устанавливают перевозчики, уточнили в 
администрации Барнаула.

Константин ГРИШИН

Каждыи�  третии�  – бесплатно
Важнейшим вопросом стали поправки 

к краевому бюджету. Доходную часть уве-
личили на 3,77 млрд рублей, а расходную – 
на 18,77 млрд. Законопроект парламентарии 
поддержали единогласно.

«Очень большой объем правок, который 
связан с выполнением социальных обяза-
тельств. Почти 3 млрд мы направим на по-
вышение зарплат бюджетникам, зарплата 
указных категорий вырастет сразу на 16,6%. На 
покупку квартир для детей-сирот направим в 
этом году 2,8 млрд рублей. Отмечу, что сейчас 
сложилась положительная динамика (с умень-
шением очереди. – Прим. ред.). – ежегодно 
мы покупаем жилья больше, чем в регионе 
появляется новых сирот. Растут сумма адрес-
ной инвестиционной программы, расходы на 
дорожное строительство, здравоохранение и 
образование», – отметил председатель АКЗС 
Александр Романенко.

Кроме того, на сессии заместитель председа-
теля правительства края, министр финансов 
региона Данил Ситников сообщил о планах 
строительства школы № 31 в Бийске уже в 
этом году:

– Решение губернатором и администрацией 
наукограда было принято давно. Мы ни на се-
кунду от его реализации не отказывались. В свое 

время даже удалось привлечь федеральные 
средства. Но для завершения нацпроекта они 
были направлены на другой объект. Сегодня 
по краевой адресной инвестиционной програм-
ме основное направление работы – достройка 
уже начатых объектов. В конце 2024 года для 

строительства школы № 31 подготовлена про-
ектно-сметная документация, сейчас разраба-
тывается такая же и на техническое подклю-
чение. После завершения этих работ, согласно 
поручению губернатора, краевое учреждение 
«Алтайстройзаказчик» зайдет на объект.

Парламентарии поддержали и создание 
в регионе государственного юридического 

бюро. Подобные учреждения уже существуют 
в 53 субъектах РФ. Сегодня в регионе почти 
700 тысяч человек, а это треть всего населения, 
имеют право на бесплатную юридическую 
помощь 19 категорий граждан по федераль-
ному закону и 14 – по региональному. Пока 
инициатива будет реализована только на базе 
Барнаула. Здесь появится конкретное учрежде-
ние, которое займется устным и письменным 
правовым консультированием, а также помо-
щью в составлении жалоб и иных документов.

«У нас давно развивалась адвокатура с точки 
зрения оказания бесплатной юридической 
помощи, – отметил Денис Голобородько. – Се-
годня она одна из ведущих в Сибири. Получить 
консультации также можно в любом органе 
государственной власти, МФЦ, юридических 
клиниках при вузах. В дальнейшем, я думаю, 
госюрбюро рассмотрит и возможность он-
лайн-обращений. Для этого нужно будет ввести 
процедуру установления статуса гражданина».

Остановите нарушителеи�
С отчетом о деятельности регионально-

го управления МВД в 2024 году выступил 
генерал-майор полиции Сергей Камышев. 
Начальник краевого главка подчеркнул, что 
за последний год число преступлений снизи-
лось на 9%. При этом более 40% от всех право-
нарушений – это мошенничества, зачастую с 

использованием современных технологий. 
Причиненный жителям края материальный 
ущерб оценивается в размере 2,4 млрд рублей.

Еще одно ключевое направление работы, 
где число преступлений остается на высоком 
уровне, – противодействие распространению 
запрещенных веществ. В минувшем году к 
уголовной ответственности привлечено почти 
1400 человек, а из незаконного оборота изъято 
150 кг наркотиков.

Основная проблема для правоохранитель-
ной системы сегодня – нехватка 18% сотруд-
ников. Причем в патрульно-постовой службе 
вакантна треть мест. Для поддержки полицей-
ских с 1 января 2025 года губернатор Виктор 
Томенко ввел ежемесячную дополнительную 
выплату для сотрудников патрульно-постовой 
службы, изоляторов временного содержания 
и подразделений охраны и конвоирования.

Одна из интересующих депутатов тем – ра-
бота полицейских по краевым законам. Речь 
о несоблюдении режима тишины, курении 
на остановках. Сегодня административные 
штрафы за такие нарушения выписывают 
местные органы власти. Сергей Камышев от-
метил, что пока краевое министерство стал-
кивается с юридическими проволочками, 
которые не позволяют помочь региону в этом 
направлении, но работа уже ведется.

Никита ИВАНОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ПРИОРИТЕТЫ .

Было шесть, станет девять

Люди как новая нефть

За безупречную службу

«Выборы почти безаль-
тернативны, потому что 
приемлемый кандидат 
зачастую только один. 
Нередко возникает 
ситуация, когда тот, 
кто сможет собрать 
документы, тот и побе-
дит».

было мобилизовано 
налогов и страховых 
взносов в бюджет-
ную систему с тер-
ритории Алтайского 
края в 2024 году

288,6 млрд руб. 

Поступления от промышленности обеспечили 40% бюджета края.

(Начало на 1 стр.)

Начальник ГУВД края Сергей Камышев. Александр Романенко наградил Константина Гирша. Глава Кулундинского района Сергей Балухин (справа).
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Правительство Алтайского края выражает искренние соболез-
нования заместителю начальника департамента Администрации 
Губернатора и Правительства Алтайского края по документаци-
онному обеспечению, начальнику организационно-технологиче-
ского отдела Олесе Иосифовне Шаталовой в связи с кончиной отца

ХОМЧУКА
Иосифа Семёновича.

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Строительство перепе-
линых ферм признано 
наиболее перспектив-
ным бизнес-проектом 
на краевом слете агро-
экологических объедине-
ний «Молодые хозяева 
Земли». Форум юных эн-
тузиастов организова-
ли Алтайский краевой 
детский экологический 
центр (АКДЭЦ) и Алтай-
ский государственный 
аграрный университет.
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С 25 по 27 марта в АГАУ 
проходил краевой слет агро-
экологических объединений. 
В нем участвовали больше
50 школьников и их педагогов 
из Барнаула, Славгорода, Кам-
ня-на-Оби, а также из девяти 
районов края. В командах 
собрались учащиеся от 12 до 
17 лет.

Торжественное открытие 
слета прошло в студенческом 
центре вуза. Началась програм-
ма с конкурса «Мой бизнес-про-
ект», на котором команды за-
щищали перед экспертным 
жюри свои агрономические 
стартапы.

Особое волнение перед на-
чалом первого конкурса ис-
пытывали, конечно, ребята 
из Рубцовского района. Ведь 
краевой слет теперь носит имя 
их педагога Михаила Свири-
дова, ушедшего из жизни в 
прошлом году.

– В 2023 году мы победили с 
бизнес-проектом, ездили поз-
же в Москву при поддержке 
Российского союза сельской 
молодёжи. Вот Женя была там 
на защите проекта. А осталь-
ные члены команды здесь в 
первый раз, – рассказала Лю-
бовь Митяева, учитель биоло-
гии из Новороссийской СОШ.

Педагог руководит учеб-
но-производственной бри-
гадой «Росток», в которой за-
нимается больше полусотни 
ребят с 5 по 11 класс. При этом 
в школе сейчас учатся 96 че-
ловек. Она малокомплектная, 
в ней теперь школьники из 
четырех населенных пунктов.

С��� ��������
Все презентации вызвали 

неподдельный интерес экс-
пертов из жюри. Так, команда 
леньковской СОШ № 1 Благове-
щенского района представила 

хорошо продуманный проект 
«Леньковская сладость». Анна 
Мошкина, Мария Нечунаева, 
Софья Смирнова и Екатерина 
Гарагуля заявили, что хотят 
производить сублимирован-
ную клубнику, которую сами 
готовы выращивать в откры-
том грунте.

Член жюри Инна Федулова, 
директор молодежного науч-
но-инновационного центра 
АГАУ, дала совет авторам 
проекта по уточнению кате-
гории потребителей будущей 
продукции.

– Когда говорят, что «это 
– для всех», то вспоминается 
раздача рекламных листовок 
у торговых центров. Там тоже 
предлагается что-то «для всех». 
Но ведь большинство этих ма-
териалов никто и не читает 
даже, – посетовала кандидат 
экономических наук.

С прошлого года в селе Лень-
ки стартовало строительство 
крупного маслоэкстракцион-
ного предприятия. Казалось 
бы, проект школьников можно 

было сориентировать на это 
направление.

– Но до завершения такого 
большого начинания, о кото-
ром у нас заговорили впервые 
еще года три назад, пока дале-
ко. Поэтому ребята выбрали 
пусть и не такое огромное, 
но более реальное дело с 
продукцией, популярной у 
наших земляков, – отметила 
наставник юных леньковских 
садоводов Ольга Качан.

Команды подошли к подго-
товке презентаций проектов 
творчески. Например, ребя-
та из команды Октябрьской 
СОШ Кытмановского района 
спели о своем проекте. Они 
изучили опыт производства 
перепелиных ферм и уверены, 
что у этого направления есть 
определенные перспективы в 
их родном районе.

– Мы три часа добирались 
до Барнаула. Но это уже при-
вычно, ведь участвуем в слете 
со своей командой в четвер-
тый раз. Состав группы ме-
нялся. Вот только Ваня уже 

был здесь раньше, – уточни-
ла Тамара Калугина, препо-
даватель физики из поселка 
Октябрьского, познакомив с 
гитаристом команды.

В итоге, наверное, и преж-
ний опыт участия в слетах 
помог команде из Кытманов-
ского района получить диплом 
за первое место в конкурсе 
бизнес-проектов.

О����
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Ольга Черепанова, ру-
ководитель Центра компе-
тенций развития органиче-
ской и «зеленой» продукции
Роскачества в Алтайском крае, 
рассказала педагогам-настав-

никам команд о результатах 
реализации вузом совместно с 
АКДЭЦ и фондом «Органика» в 
школах края дополнительной 
общеразвивающей програм-
мы «Основы органического 
потребления: еда будущего 
– органическая или синтети-
ческая».

– Я получила сейчас много 
отзывов от родных ребят, кото-
рые стали победителями крае-
вого этапа конкурса на знание 
органического производства 
и потребления, – сказала Че-
репанова. – Для тружеников 
отдаленных сел очень важно 
любое внимание к их работе, 
особенно к детям, которые 
воспитываются в любви к 
земледелию.

На слете работали также 
площадки индивидуального 
конкурса «Я – профессионал» 
по направлениям «цветовод-
ство и ландшафтный дизайн», 
«агрономия», «производство 
и агроинженерные техно-
логии» и «животноводство и 
ветеринария». На каждой из 
них ребята продемонстри-
ровали экспертам из АГАУ 
базовые профессиональные 
компетенции.

Специально для юных 
экологов преподаватели и 
студенты вуза провели и се-
рию мастер-классов в рамках 
научно-популярного проекта 
«Поколение АГРО».

Евгений ПЛАТУНОВ 
(фото автора)

  ЭКОЛОГИЯ .

С любовью к малой родине

СПРАВКА
Краевой слет агроэкологических объединений 
учащихся – преемник краевого конкурса членов 
трудовых объединений школьников 1971–1978 го-
дов. С 2000 года слет проходит под названием 
«Молодые хозяева Земли». С этого года он носит 
имя известного педагога Михаила Свиридова, ак-
тивиста детского агроэкологического движения 
в крае, педагога Новороссийской школы Рубцовско-
го района.

  �А���И��О .
Тонкости трудового процесса

«Можно ли работать 5/2 по договору и быть само-
занятым одновременно?

Анна Липкина, г. Заринск».

Отвечают сотрудники портала госуслуг:
– Налог на профессиональный доход или самозанятость можно 

совмещать с работой по трудовому договору. В такой ситуации 
налог на доход физических лиц и взносы с зарплаты будет от-
числять работодатель, а с доходов от самозанятости его нужно 
платить самостоятельно.

У самозанятого гражданина нет обязательных страховых 
взносов, однако стаж и пенсионные коэффициенты копятся за 
счет отчислений с работы.

Важно помнить, что не разрешается оказывать услуги своему 
нанимателю: текущему, с которым заключен трудовой договор, и 
бывшему в течение двух лет после увольнения. С такого дохода от 
оказания услуг нельзя оплатить налог на профессиональный доход 
– работодатель должен будет оплатить налог на доход физических 
лиц и страховые взносы как по договору гражданско-правового 
характера с физическим лицом без самозанятости.

Для государственных служащих существует другое ограниче-
ние. Применять налог на профессиональный доход они смогут 
лишь при сдаче жилья. Для других видов деятельности такой 
налоговый режим государственным служащим применять не 
разрешается.

Кадровик решает всё
«Слышал, что отпускные рассчитывают по-разному 

в течение года. Когда лучше уйти на отдых так, чтобы 
не прогадать в деньгах?

Алексей Ращупкин, г. Рубцовск».

Отвечает председатель Комитета Госдумы по вопросам соб-
ственности, земельным и имущественным отношениям Сергей 
Гаврилов:

– Зарплату начисляют за месяц целиком, независимо от того, 
сколько в нем рабочих дней. Отпускные выплачивают по дням 
исходя из среднего дневного заработка за последние двенадцать 
месяцев.

Если отпуск выпадает на время, где рабочих дней много, на-
пример на октябрь или июль, дневной заработок в таком месяце 
окажется ниже и отпускные могут стать выше. Поэтому брать 
тайм-аут выгоднее.

Если в расчетном периоде сотруднику выплачивали годовые 
или квартальные премии, они увеличивают средний дневной 
заработок. Поэтому отпуск лучше брать после премии.

В 2025 году наименее выгодными для отпуска признаны ян-
варь, май, июнь и ноябрь. В январе оказалось всего 17 рабочих 
дней, в мае – 18, в июне и ноябре – 19. Из-за этого отпускные 
оказываются ниже.

Лучше отдыхать в феврале, марте, апреле, августе и декабре: 
в них 20–22 трудовых дня. Максимально выгодно предаваться 
сладкому безделью в октябре или июле, в которых двадцать три 
дня занятости.

Есть основания для выплат
«Живем бедненько, не хватает порой на самое необ-

ходимое. На каких условиях я могу получить субсидию, 
чтобы содержать детей?

Елена Клинских, г. Бийск».

Отвечает Ольга Клиндухова, управляющий Отделением Со-
циального фонда России по Алтайскому краю:

– С начала текущего года Отделение Социального фонда Рос-
сии по Алтайскому краю оформило ежемесячную выплату из 
средств материнского капитала 1334 семьям. Ее получателями 
в регионе считаются 3720 владельцев сертификата на материн-
ский капитал.

Ежемесячная выплата доступна семьям, чей среднедушевой 
доход не превышает двукратную величину прожиточного мини-
мума на душу населения в крае. Для оценки права на субсидию 
нужно разделить сумму финансовых поступлений в семью, вклю-
чая доходы совершеннолетних детей, за последние 12 месяцев 
на 12, а также на количество членов семьи, включая ребенка 
до трех лет, на которого оформляется выплата. Если результат 
меньше двух прожиточных минимумов на душу населения в 
крае, разрешается подавать заявление в Отделение Социального 
фонда России по Алтайскому краю. В регионе предельный доход 
на человека в семье, позволяющий назначить ежемесячную 
выплату, составляет 31 564 рубля.

Важно помнить, что учитываются доходы за 12 месяцев, пред-
шествующих одному месяцу до месяца обращения. Так, например, 
при обращении в марте текущего года в расчет входят доходы с 
февраля 2024 года по январь 2025-го, а также премии, зарплаты, 
пенсии, стипендии, пособия и некоторые компенсации. При 
этом не учитывается разовая материальная помощь в связи с 
чрезвычайной ситуацией.

Ежемесячная выплата из материнского капитала равна регио-
нальному прожиточному минимуму на ребенка. В Алтайском 
крае она составляет 15 309 рублей. При изменении прожиточного 
минимума размер выплаты пересчитывается автоматически. 
Назначая выплаты, сотрудники Соцфонда не учитывают фи-
нансовое положение семьи. Средства из материнского капитала 
можно получать на любого ребенка до 3 лет или на нескольких 
детей, если соблюдены требования по доходам.

Под угрозой – пернатые
«Ежегодно весной в полях слышна пальба. Мужики 

добывают гуся. Может ли оказаться так, что этих 
диких птиц не останется в нашем крае?

Елена Певчих, г. Горняк».

Отвечает профессор Алтайского государственного универси-
тета Сергей Снигирёв:

– Численность водоплавающих пернатых, гнездящихся в 
крае, за 10 лет снизилась в 1,7 раза, в том числе уток – до 700 ты-
сяч, гусей – до 70 тысяч. При сохранении таких темпов через 
несколько десятилетий популяция гуся гуменника сократится 
до 10 тысяч особей. Его ежегодная официально регистрируемая 
добыча равна 500–1000 особей.

В случае гибели самца или самки гусиная семья распадается, 
следовательно, уменьшается количество размножающихся пар. 
Утверждение, что весенняя охота не наносит вреда крылатым 
странникам, не соответствует действительности. Возможно, ее 
правила стоит пересмотреть.

Подготовил Константин ГРИШИН

АЛТАЙСКОЕ:
из рук в руки

Именно под таким девизом 22 марта состоялась отправка 
гуманитарного груза из Алтайского района, в которой приня-
ли участие волонтерские группы и все неравнодушные люди.

Как подчеркивает «За изобилие», повезут эту помощь земляки 
– те, кто когда-то участвовал в подобных военных действиях, 
и те, кто уже не первый раз, не считаясь с личным временем, 
понимая всю важность и ответственность подобных меропри-
ятий, вносит вклад в общее дело.

Основной маршрут движения пролегает по направлению 
Курская и Белгородская области, город Ростов-на-Дону, Луган-
ская и Донецкая народные республики.

Волонтерское движение насчитывает несколько групп. На-
пример, «Защитники Старобелокурихи» и «Вместе мы сможем» 
из села Ая – это те, кто помогает, сдает деньги, делится из своих 
закромов овощами и соленьями, изготавливает окопные свечи, 
приносит продукты и вещи.

Курсанты клуба «Силагор» в этот раз собрали одиннадцать 
коробок со всем необходимым, а также загрузили двухъярусные 
кровати с матрасами для госпиталя.

Особо газета отмечает Сергея Скибардина – алтайского 
Кулибина, человека с золотыми руками, который изготовил 
эвакуационные тележки.

СЛАВГОРОД:
а память бесценна

В городе выпустили художественный фотоальбом к 
100-летию фронтовика.

Речь идет о почетном гражданине Славгорода художни-
ке-фронтовике, преподавателе Славгородского педколледжа 
Ревлии Николаевиче Смолькове. Он ушел из жизни в 2022 году, 
двух лет не дожив до своего 100-летия.

Альбом из серии популярных изданий «Художники Славгоро-
да» посвящен 100-летию самого художника и 80-летию Победы в 
Великой Отечественной войне, уточняют «Славгородские вести».

В альбом под названием «Нелакированная живопись» вошло 
40 художественных произведений Ревлия Смолькова из фондов 
Славгородского городского краеведческого музея и частной 
коллекции семьи. И это только небольшая часть творческого 
наследия художника. Альбом издан тиражом 50 экземпляров.

На презентации присутствовали близко знавшие художни-
ка-фронтовика, а также преподаватели и студенты Славгород-
ского педколледжа.

ВЕРХ�СУЕТКА:
новьё снизу доверху

В Александровке по краевой адресной инвестиционной 
программе капитально отремонтировали сельский Дом 
культуры.

Объем выполненных работ впечатляет: перекрыли крышу 
с обустройством водостоков, утеплили наружные стены с сай-
дингом на финише. Наружный ремонт стен затронул два этажа 
здания, на первом расположен детский сад.

Внутри отремонтировали лестничный марш, заменили окна 
и двери, полы и потолки, для чего использовали исключительно 
качественные современные материалы. Привели в порядок 
электропроводку. В зрительный зал приобрели и уже установили 
новые кресла. На ремонт затратили 11 293 тыс. рублей. Большая 
часть затрат – средства краевого бюджета, расходы района – 5%.

«Сельский труженик» отмечает, что за счет районного бюдже-
та заменены не предусмотренные сметой системы отопления 
и обустроена санитарная комната на сумму 450 тыс. рублей.

СМОЛЕНСКОЕ:
сильные духом

На базе Смоленской спортивной школы состоялась
15-я паралимпиада. Более 75 спортсменов из четырех райо-
нов и двух городов Алтайского края приняли в ней участие.

Как пишет «Заря», мероприятие проходит много лет благодаря 
неравнодушию и энергии председателя районного общества 

инвалидов И.В. Федотовой. Организатором стало управление 
по культуре, спорту и молодежной политике администрации 
района. Волонтеры смоленской школы № 1 имени Е.П. Ожогина 
помогли провести соревнования.

БЕЛОКУРИХА:
�� Алтая до Тольятти

Телемост «Память без границ: история Родины в школь-
ных музеях» объединил музеи из Москвы (школа № 1155), 
Тольятти Самарской области (гимназия № 77) и Белоку-
рихи (школа № 1).

Белокурихинские ребята рассказали о самой долгой смене 
«Артека». Историко-патриотическому музею боевой славы 
школы № 1 уже 10 лет. Он был основан бойцами школьного 
отряда, вступившего в Поисковое движение России. Основной 
фонд музея составляют экспонаты, привезенные участниками 
поисковых экспедиций с мест боев 1941–1945 гг.

Школьники рассказали об основных разделах музея и, 
конечно, о той странице истории нашего города-курор-
та и школы, когда Белокуриха приютила в годы Великой
Отечественной войны эвакуированных детей из «Артека». 
В этом году международный детский центр отмечает свое 
100-летие.

Телемарафон позволил увидеть, как живут ровесники, какие 
исторические вехи сохраняют в школах.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ,
фото предоставлены газетами

«Славгородские вести», «За изобилие»

Памяти именитого земляка. Отправка гуманитарного груза из с. Алтайского.

Победила команда из Кытмановского района.

На презентации. Любовь Митяева дает напутствие Евгении Шиховцовой.
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В Барнауле в девятый раз 
прошла Всероссийская акция 
«День сдачи ЕГЭ родителями», 
придуманная в свое время Рос-
обрнадзором.

В этом году участникам предложи-
ли сдать базовую математику в гим-
назии № 22, лично познакомиться с 
правилами и процедурой, которые 
многих пугают, и в идеале понять, что 
ничего страшного нет.

С����� ������� ���
В числе сдающих оказались министр 

цифрового развития и связи Алтайского 
края Евгений Зрюмов, уполномоченная 
по правам ребенка в регионе Ольга Ка-
занцева, председатель краевой органи-
зации Профсоюза работников народного 
образования и науки РФ Тамара Лесовых, 
глава Центрального района Барнаула 
Максим Сабына, а также несколько че-
ловек в погонах – организаторы акции 
решили, что это будет уместно в честь 
Года защитника Отечества.

Анастасия Мальцева, инспектор от-
дела ГИБДД по городу Барнаулу, пришла 
с сыном Ильёй и призналась корре-
спондентам «АП», что сама волнуется, 
похоже, больше, чем ее выпускник:

– В наше время экзамены сдавали 
еще классическим образом, поэто-
му для меня это интересный опыт 
и возможность понять, что вообще 
чувствуют дети. Немного волнительно 
сдавать спустя столько лет, я посту-
пала на юрфак, там математика не 
требовалась. Но попробуем!

Илья Мальцев, 11-классник Алтай-
ской школы-интерната с первоначаль-
ной лётной подготовкой, в этом году 
готовится к базовой математике, рус-
скому языку и обществознанию, чтобы 
поступить в какое-то из военизиро-
ванных высших учебных заведений.

– Репетиторы, дополнительные кур-
сы в школе, прорешиваю в Интернете 
пробные варианты, – рассказал он о 
подготовке. – О самой процедуре экза-
мена, конечно, уже есть представление, 
потому что у нас в школе такие трени-
ровки начались с сентября.

Тамара Лесовых на вопрос журнали-
стов, как у нее с предметом, ответила:

– Вообще-то я учитель математики. 
Правда, уже 20 лет не работаю в школе, 
но базовые-то знания остались! Школь-
ная математика за эти годы, конечно, 
очень изменилась. Я предварительно 
посмотрела примеры заданий и удиви-
лась, что они связаны с обычной жиз-
нью. Думала, там чисто математичес кая 

логика, но нет. И это правильно –
школьники должны понимать, решая 
задачи, где это им потом пригодится.

Н� �������
Министр Евгений Зрюмов отнесся 

к предложению поучаствовать как к 
вызову, который нужно принять:

– Наша деятельность связана с ин-
формационными технологиями, зна-

чит, нужно поддерживать свой уровень 
математического образования, чтобы 
не отставать от тенденций в цифровой 
экономике.

– Не страшно?
– Абсолютно нет! Мы ведь уже при-

выкли к досмотрам в аэропортах, и в 
образовательных учреждениях тоже 
есть базовые принципы безопасности. 
Нужно организовать равные условия 
для всех детей, и мы сегодня проде-

монстрируем, что это понятная, всем 
доступная процедура и страхов быть 
не должно.

А Ольга Казанцева как психолог 
подчеркнула, что родителям перед 
ЕГЭ нужно сперва настроиться самим:

– Если вы верите в своего ребенка 
и понимаете, что катастрофы в лю-
бом случае не случится, то никаких 
эмоциональных трудностей не будет.
А именно отсутствие тревожности 

позволит выпускникам существенно 
повысить свои результаты. Поэтому, 
дорогие родители, верьте в своих детей 
и будьте спокойны!

В ���������� ��������
Сдающие (из 15 предварительно со-

гласившихся в итоге явились девять 
человек) прошли процедуры досмо-
тра, прослушали правила поведения 
(телефоны с собой не брать, по школе 
не ходить), получили напутствие от 
психолога. Узнали, что в отличие от 
настоящего экзамена по базовой ма-
тематике, который идет три часа, им 
надо уложиться в 40 минут.

А пока они заполняли экзамена-
ционные бланки, начальник отдела 
образования и оценочных процедур 
Минобрнауки края Наталья Полосина 
напомнила, что ЕГЭ в России существу-
ет с 2002 года и сильно изменился за 
это время, так что значительная часть 
критики в его сторону давно не ак-
туальна:

– Экзамены становятся глубже и се-
рьезнее, тестовых заданий, где можно 
просто поставить галочку, нет. Если 
говорим об истории, то там потребуется 
выстраивать логические и причин-
но-следственные связи, в русском язы-
ке – применять правила и отвечать на 
вопросы по тексту. Еще задания сейчас 
поступают не на дисках, флешках или 
в конвертах, а по защищенной сети и 
распечатываются непосредственно в 
аудитории.

Первым с работой справился сын 
Максима Сабыны Арсений. Журнали-
стам он рассказал, что, когда ощутил 
папину поддержку, лишнее волнение 
ушло:

– По-моему, базовая математика – 
это вообще нетрудно. Для меня самым 
сложным был раздел геометрии, но и с 
ним я справился. Поскольку выбираю 
между государственным управлени-
ем, политологией и юриспруденцией, 
математика мне для поступления не 
нужна, так что я буду сдавать базовую, 
просто чтобы получить аттестат.

А Ольга Казанцева после экзамена 
сообщила, что сдать его по силам и 
тем, кто окончил школу 30 лет назад:

– Я решила уравнения и логарифмы, 
нашла площади фигур, все это вполне 
доступно. Что до страхов, то мне ка-
жется, формат ЕГЭ наоборот нацелен 
на максимальное снижение тревожно-
сти: процедура стандартизирована и 
известна заранее, а ее условия во всей 
стране одинаковы.

Мария ЛЕОНОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Верьте в детей и не волнуйтесь!

  КРИМИНАЛ .

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .
Спели и накормили

Руководитель ансамбля народной песни 
«Вечёрки» Наталья Бондарева и солист Алексей 
Кашкаров представили Алтайский край на фе-
деральном канале.

Артисты выступили на шоу Андрея Малахова 
«Привет, Андрей!». Выпуск был посвящен творчеству 
поэта-песенника Александра Шаганова. В этом году 
он отметил 60-летие. Многим известен как автор 
произведений «Выйду ночью в поле с конём», «Там, за 
туманами», «Комбат», «Девчонка-девчоночка», «Тучи» 
и других.

Гости из Алтайского края на сцене исполнили 
песню Александра Шаганова и Игоря Матвиенко 
«Побеседуй со мной».

Наталья Бондарева рассказала, что от поездки у нее 
остались исключительно положительные эмоции.

«Опять новые знакомства, новые переживания 
и волнения. И конечно, радость общения с талант-
ливым людьми», – поделилась Наталья.

На шоу они приехали не с пустыми руками. Всех 
присутствующих угостили алтайскими пряниками.

«Интересно было наблюдать, как идет съемка, как 
активно работает над передачей большая команда 
редакторов, журналистов, гримеров, звуковиков, 
осветителей, видеооператоров, зрителей», – доба-
вила Наталья.

О дате выхода передачи в эфир станет известно 
чуть позже.

Дмитрий СЕРДОВ

Под диктовку
Культурно-просветительская акция «Тоталь-

ный диктант» стартует по всей стране 5 апреля. 
В Барнауле она состоится в 15 часов в библиотеке 
имени В.Я. Шишкова.

«Тотальный диктант» направлен на формирование 
интереса к изучению русского языка и повышение 
уровня грамотности. Он пройдет в очном и заочном 
форматах. Столицей акции в 2025 году станет феде-
ральная территория «Сириус». Именно оттуда будет 
транслироваться онлайн-марафон.

В этом году автором текста для диктанта стала 
писательница, финалист премии «Ясная Поляна» и 
лауреат Международного Почётного диплома Ан-
дерсена Марина Москвина.

Первый «Тотальный диктант» провели в 2004 году 
студенты гуманитарного факультета Новосибирско-
го государственного университета. За 21 год акция 
приобрела всемирный масштаб. В 2024-м событие 
охватило более 30 стран, объединив почти 1 миллион 
300 тысяч человек.

Вагоны для лыжников
Сибиряки-лыжники смогут добраться на ма-

рафон в Тягуне на электропоездах.
29 марта зимний сезон в Алтайском крае завершится 

Тягунским лыжным марафоном, который пройдет уже 
в 14-й раз. Спортсмены и болельщики смогут добраться 
к месту проведения соревнований на электропоездах.

В этот день в поездах Барнаул – Тягун (отправление –
в 7.39) и Артышта-2 – Барнаул (отп. – 15.27) для лыж-
ников будут организованы дополнительные вагоны.

Кроме того, сотрудники окажут необходимую си-
туационную помощь пассажирам, сообщает служба 
корпоративных коммуникаций ЗСЖД – филиала 
ОАО «РЖД».

Татьяна ПЕРВОВА

Спекулировала
Женщина-риелтор, подбиравшая жилье для 

детей-сирот, оказалась аферисткой.
Узнав о потребности Регионального жилищ-

ного управления в поставках помещений в соб-
ственность Алтайского края для дальнейшего 
их предоставления детям-сиротам, бизнесвумен 
решила по хитить часть денег при сделках с недви-
жимостью. Подыскивала жилье на территории 
региона и направляла в адрес РЖУ коммерческие 
предложения. Цену предлагаемых квартир и до-
мов существенно завышала. После их продажи 
разницу забирала себе. 

За несколько месяцев она реализовала 15 жилых 
помещений, «заработав» более 22 миллионов рублей, 
рассказала «АП» старший помощник руководителя ре-
гионального управления Следственного комитета РФ
Людмила Рязанцева. В целях обеспечения граждан-
ского иска на автомобиль риелтора наложен арест. 
Уголовное дело направлено в суд.

По указке неизвестных
Молодой барнаулец уличен в пособничестве 

телефонным мошенникам.
От действий аферистов пострадала 72-летняя 

пенсионерка из Бийска. Злоумышленники звонили 
ей в течение трех месяцев, представляясь сотруд-
никами Росфинмониторинга и правоохранитель-
ных органов. Пугая пожилую женщину мнимой 
опасностью, угрожающей финансам, они убедили 
ее взять кредиты на 700 тысяч рублей.

Кроме того, пенсионерка поверила, что принад-
лежащим ей жильем пытаются завладеть неизвест-
ные злоумышленники. Звонившие предложили 
действовать на опережение и самостоятельно про-
дать дом, после чего передать вырученные деньги 
курьеру. Они пообещали, что, как только виновных 
накажут, сделку признают недействительной и ей 
все вернется, если, конечно, она не будет об этом 
распространяться.

Бийчанка выполнила указания незнакомцев –
сначала перевела кредитные деньги, а после на-
чала продавать недвижимость, причем по срав-
нительно низкой цене – 2,5 млн рублей. Вскоре 
нашелся покупатель, который вместе с риелтором 
осмотрел жилище и договорился о сделке. Пенсио-

нерка подписала документы, забрала наличные 
и в назначенное время отдала их «проверенному 
человеку» – посыльному аферистов. Это был 19-лет-
ний барнаулец, который по заданию куратора 
специально прибыл в Бийск. Получив от пожилой 
женщины сверток с финансами, перечислил их 
на указанный ему счет, оставив себе вознагра-
ждение – 10 тысяч рублей.

На этом мошенники не остановились. Зная, что 
у женщины есть в собственности еще квартира, 
убедили продать и это жилье. Предложили тому 
же покупателю, который купил дом. Он заподозрил 
неладное и решил выяснить, в чем причина продажи. 
Сама пенсионерка объяснять ничего не захотела. 
Тогда мужчина нашел ее родственников. Оказалось, 
они были не в курсе происходящего. Дочь, узнав от 
матери, что та действовала по указке неизвестных, 
сразу обратилась в полицию.

Возбуждено уголовное дело. Курьер взят под 
стражу.

За лосей ответил
В Топчихинском районе задержан браконьер, 

охотившийся на лосей с помощью железных 
тросов.

Оперативники получили информацию о том, 
что в районе села Листвянка идет незаконная 
охота на лосей. При осмотре березового колка в 
километре от села полицейские выявили зако-
панные в снегу голову, шкуры, кости и другие 
останки животных, а также привязанный к дереву 
металлический трос.

Сыщики установили, что к криминальному 
промыслу причастен 29-летний житель Топчи-
хинского района, который в преступлении при-
знался. Злоумышленник рассказал, что охотился 
на сохатых с декабря прошлого года, устраивая 
им ловушки с солью. Лоси, пришедшие полако-
миться, невольно попадали в западню. Утром 
и вечером мужчина проверял «трофеи». Когда 
находил пойманного животного, убивал, тут же 
на месте разделывал тушу. Мясом питался сам, 
угощал родственников.

В общей сложности злоумышленник добыл четы-
рех лосей – три самки и одного самца. Сумма ущерба 
составила порядка 1,4 миллиона рублей.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

  ИЗДАНО НА АЛТАЕ .

(Начало на 1 стр.)
А директор Алтайской школы 

политических исследований Юрий 
Чернышов, получая диплом лауреата 
за коллективную монографию «Роль 
историко-культурного наследия в 
формировании имиджей регионов» 
(он выступил редактором), заметил 
о фестивале: «Было много попыток 
объединить интеллигенцию Алтай-
ского края, но эта – очень удачная».

Вручая награду за лучший поэ-
тический сборник «Одолень-вода» 
Наталье Николенко, журналист 
краевого радио Мария Рудакова 
призналась, что в этой номина-
ции сложно оценивать книги по 
формальным признакам.

– Мне кажется, когда мы оцени-
ваем стихи, выбираем то, что нам 
близко, что мы хотим цитировать, 
рассуждая о самых разных вещах. 
И вот мне кажется, словами этого 
автора даже через много лет люди 
будут говорить об одиночестве, твор-
честве и мартовском снеге.

О����������� � �����
В спецноминации «Лучшее из-

дание о людях Алтая» на награду 
претендовали четыре книги, а 
получил сборник текстов Сергея 
Теплякова «Гордость Алтая – люди». 
Вручая приз, министр Елена Безру-
кова сказала:

– Можно подумать, что это поверх-
ностное решение, но на самом деле 
автор провел колоссальную работу 
и собрал бесценную информацию, 
которой завтра уже не будет. Он, 
можно сказать, остановил время и 
запечатлел этих людей, сделав это с 
любовью, очень обстоятельно и тепло.

Сам автор объяснил «АП», что 
проект книги о почетных гражданах
края возник к 85-летию предста-
вительной власти на Алтае: это 
звание учредило и вручает АКЗС, 
в настоящий момент его удостое-
ны 50 человек, 20 из них поныне 
здравствуют.

– Я решил, что к ним надо съез-
дить, а потом уже понял географию 
этих поездок, – со смехом рассказы-
вает Тепляков. – Много работал в 
архивах по тем, кто ушел из жизни: 
Юдалевичу, Паротикову, Мельни-
кову. Чтобы эти 50 текстов как-то 
различались, решил, что будут ин-
тервью, очерки и даже беллетризо-
ванные рассказы. В большинстве 
случаев судьбы схожи: родился 
в алтайском селе в бедной семье. 
Среди тех, кому сейчас за 80, мне не 
меньше пяти человек рассказали 
про заготовку кизяков. Но нельзя 

же так, чтобы люди снова и снова 
читали про кизяки! Надо было что-
то с этим делать.

Лауреатство в специальной пат-
риотической номинации стало 
неожиданностью для Елены Гри-
горьевой – составителя истори-
ко-литературного сборника о Герое 
Советского Союза Владимире Смир-
нове «Ему навеки восемнадцать…». 
Учительница истории барнаульской 
гимназии № 27, носящей имя героя, 
мечтала об этом издании много лет. 
Но мечтала деятельно:

– Сборник был выпущен в
1977 году буквально на коленке, на-
бран на обычной печатной машинке, 
и у нас в школьном музее сохранился 
всего один экземпляр. Я набрала его 
на компьютере, подредактировала, 
добавила фотографии и рисунки, 
внесла что-то новое. Но то ковид, то 
денег нет. А потом я пришла к новому 
директору гимназии Ольге Бутенко с 
идеей издать его к 80-летию Победы 
и 100-летию со дня рождения Смир-
нова, которое отмечали в ноябре
2024 года. Тем более родная племян-
ница Владимира передала нашему 
музею весь семейный архив, в том 
числе фронтовые письма!

Сейчас, кроме книги, в гимназии 
существуют спектакль по письмам 
Смирнова и необычный мурал пе-
ред школьным музеем, а у учитель-
ницы еще много планов.

Любовь КАРПОВА

От исторической амнезии

ФАКТ
Более 350 событий прошло в 
рамках ХХ фестиваля «Изда-
но на Алтае» в 99 библиоте-
ках региона.

Взрослым участникам экзамена напомнили о правилах поведения в аудитории.

Анастасия Мальцева решила поддержать сына Илью.Министр Евгений Зрюмов.

Награда Татьяне Соболевой
за лучшую патриотическую книгу.

Гости торжества могли ознакомиться с изданиями из шорт-листа.
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